

La Campana Gorda

DIARIO INDEPENDIENTE DE LA MAÑANA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

	Mes.....	Pesetas.
TOLEDO.....	Trimestre.....	1,25
	Año.....	3,50
PROVINCIA.....	Trimestre.....	4,00
	Año.....	15,00

Mano de 25 ejemplares, 85 céntimos.

DIRECTOR

CONSTANTINO GARCÉS Y VERA

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Gaitanas, 1.—Teléfono 287.

NÚM. 305

Toledo 20 de Abril de 1899.

Anuncios, reclamos y esquelas de defunción á precios convencionales.

AÑO VIII

LA CAMPANA GORDA es el único periódico diario de la provincia y el de mayor tirada y circulación.

Boletín Religioso.

Santos de hoy.—San Marcelino obispo y confesor; Santa Inés de Monte-Policiano, virgen, y los Santos Teodoro, Teótimo y Marciano.

San Marcelino fué el primer obispo de la ciudad de Ebreuno, sita en las montañas de los altos y nevados Alpes; vino del África y predicó la divina palabra con fervor y espíritu del cielo, siendo tanta su influencia sobre aquellos pueblos gálicos, bárbaros hasta entonces, que á todos los redujo á la fe de Cristo, instruyéndolos en ella con suma caridad, piedad y amor de Dios y de las almas, bautizando á todos sus moradores; fué como la semilla evangélica que allí fructificó, tanto que hasta hoy resplandece en los Alpes la doctrina de Marcelino. Fueron excelentes las virtudes de este Santo obispo; los milagros que obró infinitos, y como éstos jamás los hace Dios sin causa, es de suponer que fuese por los méritos, grande y gloria de su siervo San Marcelino, y que vea el mundo todo, tienen cabida y poder con su divina Majestad los tales méritos, para hacer varios milagros.

Lleno de días y de virtudes, descansó en paz el glorioso obispo en su misma ciudad, donde fué sepultado y es venerado su santo cuerpo. Fué su glorioso tránsito á los 20 del mes de Abril, del año del Señor de 340, en tiempo del emperador Constancio. Celebra la Iglesia su fiesta este día de 20 de Abril, y en Ebreuno es fiesta principal y muy solemne.

Santos de mañana día 21 de Abril.—San Anselmo, obispo y confesor; San Anastasio el Simaita; San Simeón, obispo y mártir, y los Santos Apolo, Iracio y Crotates.—Misa y oficio de San Anselmo, con rito doble y color blanco.

LA AUTONOMÍA MUNICIPAL

Aunque en toda ocasión y momento debe cuidarse la salud, parece que se la guarda más y se trata de conservarla cuando por una causa externa ó interna se amenaza y se halla en peligro. Del mismo modo, siendo la independencia de los Ayuntamientos un asunto verdaderamente interesante, lo habíamos olvidado, y ha sido necesario que con motivo de las elecciones se recuerde, con ó sin fundamento, la sujeción servil á que la acción del poder central los ha reducido, para decidirnos á tratar tal materia. Hace tan sólo algunos meses, el hablar de autonomía (lagarto, lagarto) hubiera sido una inconveniencia de tres cuantos sobre la marca, y tanto hubiera sido como mentar la soga en casa del ahorcado. Hoy se encuentran ya calmadas nuestras penas, y no nos asustamos de la palabra autonomía, gracias á que tenemos poco de supersticiosos.

Viven los Ayuntamientos, actualmente, en una tutela con grandes semejanzas de esclavitud. Todos sus actos son inspeccionados y todos sus acuerdos pueden ser suspendidos y hasta abolidos por la superior autoridad. Ni gozan de independencia ni pueden sustraerse en absoluto á cuantas imposiciones se les impongan. ¿Es esto justo? ¿Es, desde el punto de vista de justicia, útil para el conjunto de la organización política del Estado? Nuestra opinión, ni justo, ni útil. Reconocemos, es verdad, que al redactarse la ley municipal, hoy vigente, estaban divididas las opiniones de los tratadistas de derecho administrativo, y que una gran parte de ellos se inclina-

ban á la doctrina centralizadora, que abrazó nuestra ley en su espíritu y que desarrolló con su articulado en toda su pureza. Pero no es menos cierto que los argumentos poderosísimos aducidos por los defensores de la autonomía municipal, eran muy suficientes para haber comprendido que la razón estaba de su parte.

Estiman los partidarios de la centralización que, sin ella, es la nación una suma de elementos heterogéneos, que lejos de fundirse se disgregan, y que prescindiendo y alejándose, cada vez más del único y muy débil lazo que les une, amenazan y ponen en peligro la unidad del Estado.

Químérico es el peligro y la argumentación poco convincente. Ni los elementos de una nación son tan heterogéneos que tiendan á disgregarse, ni el lazo que los une es solamente el muy tenue, en efecto, de la sujeción al poder central. Los varios elementos de razas, de ideas y de costumbres, que forman las naciones modernas, llevan siglos viviendo una vida común: han disfrutado de los mismos placeres, y de las mismas penas se han fundido totalmente en el crisol inmutable de los tiempos, y se ha formado de su historia, con su pasado y con su presente, con sus triunfos y sus derrotas, la idea de Patria, en suma, lazo de unión, inquebrantable mientras dura, vínculo permanente, que ni borran las conquistas del enemigo, ni se apaga jamás en los pechos honrados.

El Estado puede subsistir y desarrollarse, sin absorber la vida de los pueblos con un despotismo injusto y contra-productivo, y el Municipio, en cambio, requiere una vida libre, especial, conforme á sus necesidades y conveniente para su pleno desarrollo.

Dese, pues, esta independencia tan conforme á razón y tan útil á los intereses nacionales, y dese sin temor y sin vacilaciones, que así como el hijo mayor de edad no desampara á sus padres, ni los pierde el cariño por gozar de la libertad que es lógica, dado su pleno desenvolvimiento, tampoco los Municipios se separan totalmente de los Gobiernos, por disfrutar de su vida propia, ni la familia se disuelve en su esencia de cariño y apoyo, por la emancipación de los hijos, ni la autonomía municipal pone en peligro la unidad del Estado.

PABLO DE BENITO Y VARELA.

CONTRASTES

Pues que lo quiere el destino, dejemos ya de llorar: tú prosigue tu camino, que yo marcharé al azar. Marcharé yo, bardo errante, dando al viento mis dolores, y tú seguirás triunfante pisando sendas de flores. Encontrarás tú otro amor y yo hallaré así la muerte; mas temprará su rigor la dicha de feliz verte. Ver como doras la vida de aquí que te haga dichosa: saber que eres bendecida por lo buena y por lo hermosa. ¿Y por qué lo he de sentir si me llegas á olvidar? Nací yo para sufrir, tú has nacido para amar.

FIDEL AMORES.

La cosecha futura de cereales y leguminosas en la provincia. Condición climatológica del actual año agrícola.—Pesimismo de los labradores.

Resultados muy halagüeños se vaticinaban de la cosecha de cereales en casi la totalidad de los términos municipales. Aunque la cantidad de agua caída durante el período vegetativo de estas producciones ha sido escasa en toda la provincia, especialmente para la zona de la Sagra, cuyos terrenos fuertes arcillosos necesitan mayor grado de humedad, la repartición de estas lluvias y el tiempo en extremo favorable que se ha experimentado desde la sementera hasta mediados del mes de Marzo, han sido los factores principales para que los campos en general presentaran excelente aspecto.

Por otra parte, la sementera este año se hizo también en buenas condiciones de tempero ó sazón por las lluvias del otoño que en años anteriores vinieron retrasadas ó no fueron suficientes para que se verificara una buena germinación.

Todo ha ido muy bien según frase de los agricultores hasta la última decena del pasado mes de Marzo, que se verificaron tres fuertes heladas consecutivas, muy intensas, con grave perjuicio para todos los cultivos, especialmente para los patatares, habares y arbolado frutal.

La vid también ha sufrido los perniciosos efectos de estas bajas temperaturas en aquellas zonas como la de Talavera que, por ser la más meridional de la provincia, se adelanta algunos días el brote de los viñedos.

Los vientos fuertes del 1.º y 4.º cuadrante por su baja temperatura y velocidad han desecado la capa laborable y descubierto las raíces más superficiales.

Estas bajas temperaturas y vientos fríos alternando á últimos de Marzo con días de excesivo calor, impropio de la primavera, han asurado, según frase vulgar, muchos sembrados de trigo y cebada; y la falta de lluvias durante esta época, que es cuando los cultivos anuales necesitan de mayor cantidad de humedad por ser más activas todas las funciones de los vegetales, están comprometiendo una cosecha que se presentaba abundantísima en la generalidad de los términos, siendo cada día que pasa mayor el pesimismo de los agricultores. Iguales circunstancias ó muy parecidas concurren el año anterior en el resultado de la cosecha, y de observaciones propias podemos asegurar que la cosecha de cereales siempre está comprometida en la mayoría de las provincias de España por falta de lluvias en la primavera.

Estos son los hechos: los medios que á nuestro juicio deben ponerse en defensa para luchar contra un régimen atmosférico tan ingrato, ó mejor dicho, tan variable, es el fomento del arbolado, con la repoblación de los montes públicos y particulares. El Estado, la Diputación y el Municipio, debieran consignar en sus presupuestos algunas cantidades para la formación de viveros de árboles, como ocurre en algunas otras provincias de España. No sabemos que existan en la de Toledo, como no sean los viveros de Obras públicas para la reposición del arbolado lineal en las carreteras. El medio que recomendamos muy especialmente á la Comisión gestora de la Asociación Agrícola que se trata de constituir en esta capital, en defensa de los intereses de esta numerosa clase, reconocemos que es lento; pero si nada se empieza á hacer, no pueden tocarse nunca los beneficios resultados que á la higiene pública y á la agricultura proporciona el arbolado, ya directa, ya indirectamente.

Reseñada extensión á estas notas.

RAMÓN RODRÍGUEZ.

(Se continuará.)

RECETAS UTILES

Pomada contra las quemaduras.—Clorhidrato de cocaina, 4 gramos; lanolina, 34 gramos; agua destilada, 34 gramos; espermacti, 8 gramos; Hágase una pomada y aplíquese sobre el sitio de la quemadura.

Algunos campesinos del Mediodía de Francia, han adoptado el procedimiento de poner cebos de trigo mezclados con nuez vómica, para cazar pajarillos. Los animalitos caen inmediatamente, y sus pocos escrupulosos cazadores los llevan al mercado, dando lugar á frecuentes casos de envenenamiento.

Ultimamente, en Montpellier, la familia de la modista Mme. Ponson ha sido víctima del tal sistema cinegético. Los ancianos padres de Mme. Ponson sucumbieron, y ella misma y su hijo estuvieron á las puertas de la muerte.

Las autoridades francesas están dispuestas á impedir enérgicamente las feridas cacerías.

Receta para quitar las manchas de herrumbre en el lienzo. Si es blanca la tela, se quitarán las manchas mojándolas bien en agua y luego frotándolas con ácido oxálico y si es la tela de color, con ácido clorhídrico diluido en agua.

Para hacer el papel impermeable y transparente, se impregna de una solución de Borax, en la cual se ha disuelto una pequeña cantidad de goma laca. Esta solución puede colocarse, á voluntad, con anilina.

CANTOS Y ALCALDE.—Cuatro Calles, 1.

SASTRES DE S. M. EL REY

Casa especial en uniformes militares.

Cocina de LA CAMPANA GORDA

Menú para el almuerzo.—Tortilla de sesos. Jamón abesugado. Almejas á la marinera. Ojaldres de crema. Postres.

Menú para la comida.—Consommé de caldo con huevos batidos. Frito de ancas de ranas. Lengua de ternera en salsa. Guisantes con cebollitas. Zorales en asador. Compota de fresas. Postres.

Jamón abesugado

Prepárese, desale y cúbrase como el jamón al natural: póngase en una besuguera sobre lonjas de carne, rajadas de cebollas, zanahorias, perejil, tomillo, laurel y clavo: mójese con agua, y cuando esté medio cocido se añade una copa de buen aguardiente; se cuidará de no volver á tapar la besuguera. Cuando esté cocido del todo se le quita la corteza y se baña, sea con reducción de ternera, sea con azúcar en polvo, sobre la que se pasará la pala hecha asna. Puede servirse sobre legumbres si se quiere.

Repiques.

El último número de *El Progreso Agrícola y Pecuario* publica el siguiente sumario:

Agricultura: Nuestra información: Córdoba. Sus principales cultivos. Cereal Olivo. Vid. Cultivo de regadío.—El servicio agronómico: Plagas.—Granja experimental de la Coruña: Experiencias de maíces.—Cultivo del garbanzo.—El precio remunerador.—Mercados extranjeros de cereales: Londres. Liverpool. París. San Francisco.—Cultivo de la patata (continuación): Variedades de huerta.—La remolacha azucarera (continuación).—Cosechas y mercados de cereales.—Uvas y vinos: Vinificación: Condiciones generales de la vida de los vinos.—Las últimas heladas en Francia.—Mercados extranjeros de vinos. Londres. París.—Mercados de vinos.—A los ganaderos.—Aceitunas y aceites: De la superficie ocupada por el olivo y de la producción del aceite: Nuevos países productores.—Nuestra exportación de aceites á Francia.—Mercados de aceites.—Ganadería: La indigestión en el ganado.—Mercados de ganados.—Mercado de Madrid.—Agricultura. Un experimento curioso.—Observaciones acerca de la cultura de las

abejas (continuación).—Lanas.—Veterinaria: Tratamiento del carcinoma ungular.—Anuncios.—Sección de consultas: Abonos para la cebada, maíz y patatas.—El cultivo del tabaco.—Redacción y Administración, Librería Agrícola, Serrano, 14.

La compañía que actuaba en nuestro teatro, terminó anoche sus tareas, por la escasez de espectadores á las funciones que venían dando. La función del martes, fué á beneficio del coro, con el objeto de auxiliar á las señoras y caballeros, en su regreso á Madrid.

La sala estuvo algo más animada que de ordinario, y se aplaudieron mucho *Las tentaciones de San Antonio*, *La Revoltosa* y *La Chavala*, obras puestas en escena. Las señoras del coro regalaron unos modestísimos ramitos de flores, á la señora marquesa de Alquila en un intermedio, y ésta mandó luego á las mismas, un billete de cincuenta pesetas.

El inspector de policía urbana mandó ayer á disposición del señor juez de instrucción á un individuo *esteta* y otros tres que entretenían sus ocios con distracciones poco en armonía con la moral.

Ayer se reunió la ponencia encargada de redactar el anteproyecto de reglamento, para la Asociación Agrícola de Toledo.

Los artistas que han actuado en Rojas, nos encargan les despedamos de sus amigos, por no poderlo hacer personalmente, al haber salido para Madrid en las primeras horas de la mañana de ayer.

Interesante á las señoras.—Ha llegado á esta capital, hospedándose en el hotel del Lino, el representante de la importante casa-comercio de sedería, lanería y modas de Madrid de D. Francisco de Pidal, Postas, 7, 9 y 11, cuya venida anunciábamos días pasados á nuestras bellas lectoras. Dicho señor representante, ofrece á su distinguida clientela de esta ciudad, una bonita variedad de géneros, muestras y confecciones para la presente estación, con arreglo á las más altas novedades de París, Viena y Berlín.

El miércoles 12 del corriente mes, se ha celebrado en la iglesia parroquial de los Navalmorales solemne misa de *Requiem* por las almas de los individuos del ejército español fallecidos en las guerras de Cuba y Filipinas.

Merece plácemes la Corporación municipal iniciadora de este pensamiento, y su digno presidente D. Isidoro Martín de Eugenio, que con tanta solicitud y desinterés se ocupa de todo lo que pueda dar importancia á su pueblo natal, siguiendo las buenas costumbres de sus antepasados.

Ha contribuido notablemente al buen éxito de esta función religiosa, la actividad y buen gusto del ilustradísimo párroco de aquella feligresía, D. Luciano de la Cruz, adornando el templo con elegancia y severidad, y reuniendo una capilla que cantó el nocturno y Misa con gran afinación.

Al acto asistió gran concurrencia, el comandante de Infantería Sr. Ramírez, primer teniente de la benemérita Sr. Mayordomo, y la fuerza á sus órdenes, todos los repatriados de aquella villa, con sus trajes de rayadillo, las autoridades y cuantas personas ejercen algún cargo municipal, comercio, industria, artes, etc., hasta llenarse por completo el templo.

Al terminar el responso, dicho párroco, que era el celebrante, pronunció corto número de sentidas palabras, con la elocuencia que tanto nombre le ha dado como orador sagrado, que impresionaron á los concurrentes.

El día 12 del actual se le extravió al ordinario de Navahermosa á Toledo y viceversa, un bulto ó fardo que contiene tres juegos de goma para una máquina de serrar maderas, el cual remitía la Maquinaria Inglesa de Madrid, á Cayetano Obelar, estación de Toledo.

Se ruega al que lo haya encontrado, que teniendo en cuenta que para nada podrá utilizarlo, tenga la bondad de entregarlo á los Sres. Sobrinos de Triana, de Toledo, ó á Cayetano Obelar, en Navahermosa, los mismos que gratificarán.

Imprenta, Litografía y Escribanía de Rafael G. Moya.

CORREO DE MADRID

Notas políticas

MADRID 19

Los proyectos del ministro de Hacienda sobre creación de nuevos impuestos, no están formulados de modo que pueda nadie conocerlos, ni el Sr. Villaverde ha dejado traslucir su pensamiento, según afirmación de los que tienen motivos para decirlo.

Hasta ahora lo único que se sabe es que el ministro de Hacienda se cuida en primer término de robustecer los ingresos, porque el resultado ha de ser la base de los futuros proyectos.

El ministro de la Gobernación estuvo largo rato ayer mañana en el ministerio de Estado conferenciando con el Sr. Silveira, según se dijo, para darle cuenta del resultado definitivo de las elecciones de Barcelona, cuyos datos no se han facilitado todavía a la prensa.

El Sr. León y Castillo continuará en la embajada de París hasta que queden totalmente normalizadas las relaciones amistosas que reanuda España con la República norteamericana.

También se dice que el Sr. León y Castillo prosigue en París las negociaciones hechas tiempo entabladas sobre asuntos que exigen gran reserva y que afectan a España y a la República francesa.

El presidente del Consejo tiene el pensamiento de nombrar los senadores vitalicios antes de que se proceda a la elección de senadores.

Los decretos correspondientes, probablemente los firmará la Reina en el Consejo del jueves.

La Gaceta publicará hoy el acuerdo de la Cámara de los Comunes de Londres del día 13 del corriente mes, al votar los presupuestos de ingresos y el aumento de derechos sobre los vinos.

Se ha dicho que el Gobierno tenía resuelto nombrar gobernador del Banco Hipotecario al Sr. Laiglesia; pero parece que se ha desistido de hacer por ahora ese nombramiento, continuando en dicho cargo el Sr. Núñez de Arce.

Convocada por el Sr. Liniers, se celebró anoche una importante reunión de diputados provinciales y contribuyentes para acordar la candidatura de compromisarios para la elección de senadores.

El sábado próximo se reunirá en el Ayuntamiento los concejales y 200 mayores contribuyentes que han de elegir los ocho compromisarios para la elección de senadores.

La vacante de teniente general producida por fallecimiento de D. Rafael Correa corresponde al turno de ascenso.

Candidatos elegidos

Además de los que ayer publicamos, se considera asegurada ó es definitiva la elección de los siguientes:

Adictos

Abella D. Enrique, Abellán D. Antonio, Badía D. Joaquín, Bohorques D. Bartolomé, Bustelo D. Francisco, Busto Rivero don Pedro, Beltrán.

Calderón Ceruelo, Cárdenas D. Fernando, Caro Arroyo D. Joaquín, Castillo D. Enrique, Ce. rún D. Gonzalo, Cucarella, Cuesta D. Segismundo, Cívico, Castelló.

Delgado Zulueta D. Carlos, España D. Eduardo, España Lledó don José.

Fernández Hontoria D. Ramón, Gadea Orozco D. José María, Gallart don León, Gamero D. Luis, García Barzanallana, García Beltrán D. Lorenzo, Gil y Gil D. Gumersindo, González D. Teodoro, Gutiérrez D. Gregorio.

Hierro D. José, Hurtado de Amézaga, Irazogui D. Arturo, Itiguez.

Jover D. Francisco, Jur D. Pedro, Larios D. José Aurelio, Lastra D. Carlos, Linares Astrey D. Manuel, Luaces D. César, Llanes D. Enrique.

Maldonado Ocampo, Morales D. Ramón, Moy D. Carlos María de, Marrón.

Oreliana D. Antonio, Osma D. Guillermo, Pérez Marrón D. Arturo.

Rebellón Zubiri D. Ramón, Romero López Pelgrin D. Vicente, Rosell D. Antonio, Ruiz Mandula D. Esteban, Roca de Togores, Regueral.

Sedano, Seguí, Sola D. Julio, Sureda don Enrique.

Travesedo D. Ednardo.

Vázquez Parga D. Nicolás, Velarde don Constantino, Urquijo.

Zúñiga, Duques de San Fernando, Uceda, Marqueses de Montortal, Portago, Tosos, Rocamora, Santa Isabel, Busto y Soto Hermoso.

Condes de Orgaz, Moya, Salient y San Simón.

Liberales

Duque de Vibona, marqués de Santillana, Sres. Alvarez Capra D. Lorenzo, Auñón D. Ramón, Bosch y Alsina, Codes y García, Chinchilla D. Joaquín, Fernández D. Enrique, Jambriña D. José, Latorre D. Juan, Laviña D. Federico, Luca de Tena D. Torcuato, Manteca D. José, Martínez Bengoechea, Montero Villegas, Quiroga Ballesteros, Quiroga Vázquez, Seris Granier, Macera, Granier, Campomanes, Fernández Latorre, Bengoechea y González Alfonso.

Gamacistas

Marqués de Hazas, marqués de Paradis, Sres. Baillo D. Francisco, Drake de la Cerda D. Camilo, González de la Fuente, Maluquer D. Eduardo, Monares D. Rafael, Moral D. Antonio, Resio de Ipola, Semprun D. José María, Torres D. Pedro Antonio, Torres Almunia y Trueba.

Independientes

Conde de Benalúa, Monterde D. Ricardo, Rcsal D. Antonio, Sedó D. Luis.

Tetuanista

Olazabal D. Juan.

Romeristas

Bergamín D. Francisco, Roldán don Juan, Romero Robledo.

Republicanos

Prieto y Caules D. Rafael, Castelar.

De los despachos recibidos por el Gobierno hasta la madrugada de hoy, resulta que van elegidos:

Adictos, 239.
Liberales, 88.
Gamacistas, 29.
Tetuanistas, 12.
Republicanos, 14.
Romeristas 4.
Carlistas, 3.
Independientes, 5.
Total, 394.

Los señores vizconde de Irueste y Díaz Cordoves traen actas dobles.

De modo que solo falta conocer quiénes han triunfado en cinco distritos para formar el total de 401 diputados de que se compone el Congreso.

Han sido elegidos diputados ocho gobernadores, que darán lugar a la oportuna combinación dentro de breves días.

LAS DENUNCIAS

DE

"EL CAPITAN VERDADES,"

En el artículo de *El Nacional* de anoche trata de la grave responsabilidad que cabe a los que pactaron una capitulación en las rarísimas condiciones en que se hizo la de Manila.

«Entiendo—dice— que las capitulaciones se firman, antes de entrar en las plazas objeto de ellas, el Ejército invasor, que se señala un campo neutral, en el que reunidos los representantes de ambas potencias beligerantes, se discuten sus bases, se explican con claridad las condiciones por que las dos han de pasar, los honores que se deben hacer a las armas rendidas, lo concerniente a fondos públicos, edificios del Estado, Municipios, etc., etc., y después de dado cuenta a los respectivos generales en jefe, y ser firmadas por éstos, abrir las puertas de la plaza para dar entrada al vencedor y proceder a su cumplimiento, empezando por arriar la bandera vencida con las formalidades de ordenanza.»

«Creéis que en Manila se hizo algo de esto? Nada, absolutamente nada. Tan pronto el teniente coronel del batallón Cazadores núm. 4, D. Manuel Hernández, inició la retirada, para la que, sin duda alguna, tenía órdenes superiores, los yankees vinieron tranquilamente a ocupar nuestras trincheras, y allí se estuvieron hasta que el veinte coronel Doglioli los echó con cajas destempladas, para ocuparlas él con sus soldados, y proteger la retirada de su dignísimo jefe, el señor general de Artillería Sr. Arizmerdi, que había quedado vendido en las posiciones que ocupaba, y las que defendió durante ciento cuatro días con tanta pericia como serenidad. Y como ocurría aquella nube de mercenarios borrachos ante las bayonetas del heroico Doglioli!

Este hecho explica por sí solo la defensa que se pudo continuar haciendo de nuestras líneas avanzadas; demuestra que jamás las

hubieran coronado los americanos si los que mandaban en la plaza hubieran querido defenderlas, y demuestra que Manila, que contaba aún con víveres, municiones y soldados, pudo y debió haberse sostenido por lo menos quince días más, si el miedo que existía en aquellos corazones, en mal hora nacidos en España, no les hubiera hecho convertir en el desastre más vergonzoso de la que nació y se desarrolló con todos los caracteres de una epopeya nacional.

«¿Qué distinta habría sido nuestra suerte! ¿Cuántas vergüenzas no se hubieran ahorrado a la patria y al ejército! Con veinticuatro horas más solamente era lo suficiente para que, llegada la noticia del armisticio, se suspendieran las hostilidades y la bandera española continuara ondeando en la fuerza de Santiago.

«Próximo a firmarse el armisticio, de fiéndonos V. E. a todo trance, para sacar mayores ventajas en negociaciones de paz, decía el Gobierno en el último cablegrama dirigido al gobernador general.

«Defenderse? Con otros cualesquiera, sí, pero, con los que nos mandaban, era tiempo y dinero perdido el empleado en esos cablegramas. Mucho más cómodo y menos expuesto era entregarse como borregos, que para aquellos señores la vida sin honra era más hermosa que la honra sin vida.

Pues bien; desfilando detrás de nuestros soldados, pero con toda tranquilidad, sin hostilizarse los unos a los otros, entraron los mercenarios yankees, mandados por el tocinero Merrit; formaron en la plaza del Ayuntamiento, pusieron su bandera en el balcón principal de la que antes era «Funeraria» y desde aquel día «Bar», y procedió a firmar la capitulación pactada.

Y aquí entra otra de las grandes responsabilidades: como no se habían cumplimentado los preceptos de nuestras sabias Ordenanzas; como se había faltado abiertamente a lo preceptuado en el Reglamento de campaña y Código de justicia militar; como se había dejado entrar en la plaza murada dos regimientos enemigos, sin firmar nada, sin tener en cuenta que de enemigo tan vil y rastrero nada bueno podía esperarse, los yankees se aprovecharon de la inocencia e ineptitud de nuestros generales, y cuando se fué a firmar la capitulación acordada por el cónsul de Bélgica, señor André, y el cura de California, dijeron que no tenían nada que ver con eso, que había que hacerla en otra forma, y que para que fuera aceptada tenían sus tropas dentro de las murallas.

Entonces fué cuando se aceptó el acta asquerosa que se conoce con el nombre de capitulación de Manila, y que todo el mundo conoce en España; entonces fué cuando se firmó aquel insultante documento, baldón de la Patria, por causa de los que lo autorizaron en aquellas condiciones, y desde aquel momento quedamos convertidos en prisioneros de aquella cáfila de borrachos y cobardes, que ya no cesaron de insultarnos, bien con su desprecio, bien con sus inmorales sin cuento y asquerosos vicios.

Por un cabo americano se arrió nuestra bandera sin ninguna clase de honores, y procedióse a la entrega del armamento sin las formalidades necesarias. Nuestros soldados entraban en la maestraza y tiraban al suelo las armas, que dos soldados americanos que por allí estaban «jugando» a los centinelas, recibían con el clásico ¡All Reih!, y en correcta formación se dirigían a sus cuarteles renegando de sus jefes y maldiciendo a sus generales.

Pero no fué esto sólo: a las mismas bases de esta segunda capitulación faltóse luego descarada y villanamente; se prohibió a nuestros oficiales que fueran con sus armas al cinto; se sacaron a los soldados de sus cuarteles, metiéndolos en las iglesias como sardinas de Nantes, sin cama y sin mantas, para que durmieran sobre la dura y fría losa de una capilla; y a los heridos y enfermos se les echó de los hospitales, sin tener en cuenta ni su estado ni los principios más rudimentarios del humanitarismo, para trasladarlos al hospital de San Juan de Dios, a las casas particulares y a las mismas iglesias, sin que ninguna acto de enérgica protesta por nuestra parte pusiera coto a situación tan denigrante.

Aquella partida de bandidas se apoderó en seguida, a viva fuerza, del Tesoro público, de la Casa de la Moneda, de la Aduana, de la Administración de Hacienda, con todos sus fondos, y bien pronto las mesas de nuestras oficinas servían de combustible para los ranchos de la tropa; los expedientes y toda clase de documentación eran vendidos por los soldados de la Unión a los chinos, que los compraban como papeles viejos, y hasta de la Audiencia fué robada por aquella chusma de americanos y tegalos una causa célebre de suma importancia, como para demostrar que la justicia americana estaba a la altura de la que practican las barbaras tribus del Sur del Congo.

Las familias de nuestros jefes y oficiales fueron despedidas de los pabellones que ocupaban, dando con acto tan descortés una prueba de clase de galantería que revestía sus actos. Los bandes del Intendente general de Hacienda, del señor Navarro Rodríguez y de algunos otros funcionarios que, viviendo en los barrios extremos, los habíamos llevado al edificio de la Intendencia,

fueron escrupulosamente registrados después de que con toda lealtad se les había entregado cuanto oficial existía en las oficinas, incluso todo el dinero, y llegó el ocioso hasta el punto de registrarnos personalmente, no sólo a nosotros, sino hasta a las señoras, lo que por poco me cuesta la vida, pues al registrar a mi pobre mujer, quisieron quitarle el retrato de S. M. la reina, que estaba en el despacho que ocupaba, y que no quise dejar en poder de aquellos cafres para que no sirviera de es carnio la angusta dama, por la que siento tanta simpatía como agradecimiento, retrato que al fin dejaron en mi poder, gracias a las súplicas de la que, con orgullo mío lleva mi apellido.

Todas estas vergüenzas, todas estas bajas, todos estos sufrimientos, se hubieran evitado con sólo cumplir lo preceptuado en las Ordenanzas para casos semejantes. Si no se les permite entrar en la plaza sin firmar la capitulación, que estábamos en el caso de imponer, aun suponiendo que abusaran de ella, nuestra situación había sido distinta; podíamos presentar el documento al mundo civilizado y establecer nuestra alirada protesta, pero el que se firmó no podemos presentarlo en ningún lado ni aun en España.

No habría más remedio que bajar la cabeza y poner el otro carrillo para recibir, con la resignación de Cristo la segunda bofetada.

El Código de justicia militar castiga severamente infracciones tan desastrosas; la aplicación inmediata de él es lo que esperamos todos como justa recompensa a las vergüenzas sufridas.

EL CAPITAN VERDADES.

MUNDO MILITAR

Inglaterra

En el corriente año económico se introducirá un nuevo shrapnel en las municiones de campaña de la artillería inglesa, y la granada será suprimida en absoluto.

El nuevo proyectil pesa unos seis kilogramos, ó sea próximamente libra y media más que el shrapnel reglamentario en la actualidad.

La carga se halla colocada en la parte posterior del proyectil, empleando la cordita como agente de proyección.

La supresión de la granada ha sido motivada por los pocos efectos que producía, y antes de llegar a esta medida se trató de mejorarla haciéndola de hierro forjado, pero el ensayo no dió resultados satisfactorios.

Recientemente, en el polígono que es propiedad de Vicker-Sons y Maxim, en Eynsford, entre otras experiencias de tiro se han efectuado las pruebas de un cañón descomponible, ya adoptado con buen éxito para la artillería de campaña del general Kitchener, y del cual se ha hecho uso en la batalla de Atbara. Esta pieza es de cortísimas dimensiones y tiene el aspecto de un pequeño mortero, principalmente por la reducida longitud del tubo que es de 75 milímetros de calibre. Puesto al lado de las piezas ordinarias de campaña parece un cañón en miniatura; pero en las experiencias de tiro con él verificadas, ha demostrado poseer excelentes condiciones balísticas.

Consta la pieza de seis partes descomponibles, a saber: el tubo con el obturador, un manguito que lleva la armadura del freno, el eje, las ruedas y el afuste. A ambos lados del manguito, que es de forma cilíndrica, se encuentran dos tubos neumáticos para el freno, que sirven para contrarrestar el retroceso y están unidos al eje del afuste.

El tubo se une al manguito y al freno por medio de dos semi-anillos que giran a cherrera. El obturador es de tornillo sistema Hiram Maxim; está construido sin el empleo de tornillo alguno y puede armarse y desarmarse con facilidad, siendo necesarios sólo veinte segundos para cambiar el percutor y su muelle, sin necesidad de extraer el obturador.

Al eje, que dista del suelo solamente 45 centímetros, están aplicadas las ruedas; el eje del ánima (que es rayada) se encuentra elevado del suelo solamente 67,6 centímetros, cuando la pieza está en disposición de hacer fuego, por lo cual el cañón ofrece un blanco muy pequeño.

Para descomponerlo, se extrae el tubo del manguito, se saca de este último el eje, se quitan después las ruedas y queda solo el afuste, al cual puede unirse por medio de un anillo un timón de hierro bifurcado, que permite utilizarlo como vehículo tirado por un caballo.

Las seis partes de que la pieza se compone se cargan sobre mulos, empleando para ello bastes especiales. La descarga y la formación con ellas de la pieza requiere solamente 45 segundos, con sirvientes bien instruidos. Sus municiones son: el shrapnel con un peso de 5,62 kilogramos y la granada de 6 kilogramos, no utilizándose el bote de metralla. El proyectil y el cartucho están unidos formando una sola pieza, con

un sistema de percusión central para la toma de fuego. Estos proyectiles se embalan en cajas de hoja de lata, y cada uno transporta 12 proyectiles, constituyendo un peso de unos 70 kilogramos, por lo que hace falta mucho ganado.

Durante el tiro se aprietan las ruedas con un freno de cuerdas, que disminuye también el retroceso.

El capitán inglés de artillería que asistió las pruebas en Eynsford y que había mandado la 2.ª batería de cañones de 75 milímetros en la batalla de Atbara, ha observado que la variación de lugar del afuste, durante el tiro no perjudica mucho el servicio de la pieza.

Mercados

Durante la semana se han sostenido con bastante firmeza las cotizaciones en el mercado trigoero.

Los demás granos, exceptuando el centeno, se ofrecen en baja y son escasísimas las operaciones concertadas.

Precios que rigen en los principales centros productores de la Península.

En Rioseco se pagan los trigos a 45 reales fanega de 94 libras.

En Medina del Campo, a 45 reales el trigo y a 27 el centeno.

En Zamora: trigos, a 43 y 44 reales fanega; centeno, a 27 id. id.; cebada, a 24 y 25 id.

En Salamanca: trigo candeal, a 45 reales fanega; centeno, a 28 las 90 libras.

En Aguilar de Campo, el trigo se vende a 41 y 42 reales, y el centeno, a 28,50 la fanega.

En Avila: trigos, a 45,50 y a 46 reales fanega; centeno, a 25 id.; cebada, a 22 idem.

En León: trigos, a 10,50 pesetas fanega; centeno, a 7,27 id.; cebada, a 5,25 pesetas.

En Burgos: trigos, a 48 y 1/2 reales la fanega de 44 kilos; centeno, a 30 y 31 1/2; avena, a 16 idem.

En Roa se venden a 42 reales los trigos rojos; y 15 las avenas y los centenos, a 27 reales la fanega.

En Sevilla: trigo extremeño, a 14,50 pesetas fanega; del país, de 13,75 a 14, trémés, de 12,50 a 12,75; cebada, a 5,50; avena, a 3,25; maíz, de 7,50 a 8, habas, a 8,50; garbanzos, de 15 a 17,75, y yemas, a 8,50.

En Ciudad Real: trigo candeal, a 65 reales fanega; cebada, a 19 idem idem.

Noticias

MADRID 19

El presidente de la Audiencia de esta corte ha recibido un oficio del jefe del Laboratorio Químico Municipal, en el que se manifiesta la necesidad de invitar al cuerpo de artillería a que se haga cargo de las substancias explosivas que se hallan almacenadas en el Palacio de Justicia, con grave peligro de que pueda ocurrir una explosión.

La infanta doña Isabel ha contribuido con 500 pesetas a la suscripción abierta a beneficio de la familia de Peral.

En San Petersburgo ha sido encontrado, horriblemente mutilado, el cadáver del coronel Liskoff, asesinado por los nihilistas.

Para evitar la aglomeración excesiva de repatriados que acuden diariamente al ministerio de la Guerra, sería conveniente que en la portería de la Caja general de Ultramar se expusiera por orden alfabético una relación nominal de los individuos cuyas instancias han sido ya remitidas por las respectivas comisiones liquidadoras.

Acompañados del Sr. Gamazo han visitado al ministro de Fomento una Comisión de fabricantes y agricultores de Castilla y Andalucía, para obtener algunos equitativos rebaja en los transportes por ferrocarril desde el centro de España al litoral.

Los comisionados salieron muy satisfechos de las promesas del marqués de Pidal.

Ayer a las cuatro de la tarde, se verificó el entierro del general Correa, presidente del dussio el general Echagüé, en representación de la regente, los capitanes generales Sres. Martínez Campos y Blanco, el obispo de Sión y los Sres. Amonetti y Bando en representación de la familia.

El acompañamiento era numeroso.

La Administración de Telégrafos franceses, de acuerdo con la española, ha establecido una comunicación telegráfica directa entre París y Barcelona.

Hasta ahora el servicio entre ambas ciudades se hacía escalonado.

Con destino a la Exposición regional de

Gijón y a la comisión por orden de jarrones respectivamente.

A las ayer gran duos de la Manila p... ventajas han pres Cuba. La tiones que que en dios servio filipino. La Com para dar varé a la a los leales cios conc...

En una soldados frente al de Cádiz. A instanc tante num dio de vi...

Los mú chnir de ras, seño más perso lomas que los colores bacos y ci...

Una sei questa un n pañuelo paña bord amarilla q Viva F...

El jefe drid, Sr. c un estudi se encuen te y las b de chocoón rón recon ratorio Mu dese, lo to é bebido...

El gobi maciones jadas y le resuelto s hasta aho extranje ras otoma...

El presi más aficio política. En un d tura, ha d una granj rarse a a dato.

Ayer a se verifi dor de c Alonso, q un sensibi...

El Dia unos dato población 40 millon La de R zaba a 38...

La Acerca por los g colegalos y amplia Asistier nales qu res Luque tenido el más los s Madrid en Total 27 Una ve del Sr. Vi la ponem guo, dió llevadas rificand rfiguraci tos de cr tos de r Se ley Rios a q es uno a que habi del gene...

Despu de d discusión había lle genzo l te, supe tación ción ge El pre...

La Administración de Telégrafos franceses, de acuerdo con la española, ha establecido una comunicación telegráfica directa entre París y Barcelona.

Hasta ahora el servicio entre ambas ciudades se hacía escalonado.

Con destino a la Exposición regional de

Con destino a la Exposición regional de

Con destino a la Exposición regional de

ción y á fin de que se utilicen como premio, la intendencia de Palacio ha remitido á la comisión organizadora del certamen y por orden expresa de S. M. la reina, dos jarrones de porcelana mayólica, con sus respectivas columnas de idéntica ornamentación.

A las cuatro de la tarde se reunieron ayer gran número de exoficiales é individuos de los cuerpos de leales voluntarios de Manila para tratar de recabar las mismas ventajas obtenidas por los movilizadas que han prestado sus servicios en la isla de Cuba. La comisión dió cuenta de las gestiones que viene practicando en pro de los que en dicho cuerpo han prestado tan buenos servicios á la patria en el Archipiélago filipino.

La Comisión se reunirá mañana jueves para dar lectura á la instancia que se elevará á la reina regente pidiendo se conceda á los leales voluntarios los mismos beneficios concedidos á los de Cuba.

En una de las retretas que la banda de soldados americanos tocó en la Habana frente al Hotel Trocha, figuró la marcha de *Cádiz*, que fué muy aplaudida.

A instancias de una concurrencia bastante numerosa fué que repetirse en medio de vivas á España.

Los músicos fueron obsequiados al concluir de tocar dicha marcha por las señoras, señoritas, dependencia del hotel y de más personas que la presenciaban, con palomas que llevaban en el cuello cintas con los colores españoles, puchas de flores, tabacos y cigarrillos.

Una señorita regaló al director de orquesta una pucha de flores, y sobre ésta un pañuelo de seda con la bandera de España bordada, con un lettero en la franja amarilla que decía:

¡Viva España!

El jefe del Laboratorio Municipal de Madrid, Sr. Chicote, ha entregado al alcalde un estudio completo de la situación en que se encuentran las casas de vacas de la corte y las bases para la elaboración y venta de chocolates de bajo precio, los cuales serán reconocidos gratuitamente en el Laboratorio Municipal siempre que el público lo desee, lo mismo que cualquier otro alimento ó bebida.

El gobierno turco, en vista de las reclamaciones formuladas por todas las embajadas y legaciones en Constantinopla, ha resuelto suprimir algunos obstáculos que hasta ahora han entorpecido el comercio extranjero, á causa del rigor de las Aduanas otomanas.

El presidente de la república francesa es más aficionado á la agricultura que á la política.

En un discurso del ministro de agricultura, ha dicho que Mr. Loubet se educó en una granja y que su aspiración era retirarse á aquella cuando termine su mandato.

Ayer á las nueve y media de la mañana, se verificó el entierro del conocido alquilar de carruajes D. Pascual González Alonso, que falleció el domingo víctima de un sensible accidente.

El *Diario Oficial*, de Londres, publica unos datos estadísticos según los cuales la población de Inglaterra en 1897 ascendía á 40 millones.

La de Francia, en igual fecha, no alcanzaba á 38 millones.

La cuestión militar

Acercas de la última reunión celebrada por los generales de división, publica un colega los siguientes detalles, que confirman y amplían los ya conocidos:

Asistieron á la reunión los mismos generales que á la primera, excepto los señores Luque y March, ascendido el uno y descendido el otro en las prisiones militares, más los señores duque de Najera, llegado á Madrid en estos días, Castilla y Castillejos. Total 27 ó 28 generales.

Una vez reunidos todos en el despacho del Sr. Villar, uno de los que componían la ponencia, el Sr. Ortiz, como más antiguo, dió extensa cuenta de las actuaciones llevadas á cabo, con minuciosos detalles, refiriendo todos los pasos dados y las averiguaciones hechas en varios establecimientos de crédito.

Se leyeron los telegramas del general Ríos á que nos referimos oportunamente, y en uno de los cuales parece que éste dió que había pedido el regreso á la Península del general Tejero.

Después de dos horas empleadas en lectura de documentos y amplia y minuciosa discusión, convinieron los reunidos en que había llegado el momento de escuchar al general Tejero, y al efecto fué llamado éste, suspendiéndose por unos momentos la reunión y reanudándose con la presencia de dicho general.

El presidente de la ponencia explicó el

motivo á que obedecía su llamamiento y exponiéndole el resultado de los trabajos que ha realizado aquélla y la necesidad de que rebatiera los cargos que contra él resultaban.

Habló largo rato el general Tejero, oyendo, una vez terminado, de labios del mismo general que podía retirarse, como así lo efectuó.

Los generales discutieron nueva y extensamente si procedía la separación del general Tejero.

Puesto á votación dicho punto, quedó acordada la separación por unanimidad.

Se trató luego de los términos en que había de redactarse el acta, quedando encargada de ello la ponencia.

Se sacarán dos copias.

El fallo del tribunal de honor fué puesto en conocimiento de la superioridad y será definitivo muy pronto.

Falta sólo el trámite de que el Consejo Supremo de Guerra y Marina declare que la ponencia ha instruido el proceso ateniéndose á las disposiciones legales.

Hoy se reunirán de nuevo los generales para dar lectura al acta del tribunal de honor.

Previo el informe fiscal aprobado por el Consejo Supremo de Guerra y Marina, este alto tribunal ha devuelto á los fiscales militar y tegado el proceso instruido con motivo de la destrucción de nuestra escuadra en Santiago de Cuba.

Continúan, pues, las actuaciones sin necesidad de que las Cámaras contesten á los suplicatorios que les fueron dirigidos, por haber dominado el criterio de que para los diputados y senadores electivos cesa la inmunidad parlamentaria en el instante mismo en que las Cortes son disueltas.

La contienda electoral

En Madrid

Aún no han llegado á la Junta central del censo todos los documentos de la elección de Madrid.

La sección 20 de la Inclusa, que no había aparecido, se presentó ayer mañana á las diez, entregando el acta de escrutinio un hombre con blusa y pantalón de pana remendado, que dijo ser interventor.

No tenía cédula personal. Tampoco la presentaron unos 50 presidentes de mesa. Las elecciones de Madrid darán seguramente mucho que hablar.

Protesta de los socialistas

Según los datos oficiales publicados por la prensa, resulta que la candidatura socialista ha obtenido en las elecciones del domingo último 5.000 votos (despreciando fracciones) y 12.000 la liberal. Estos datos son totalmente falsos y á todos los que han intervenido directamente en las últimas elecciones consta que las únicas candidaturas de oposición que han tenido votación nutrida han sido la federal y la socialista.

Además, en poder de este comité obran certificaciones y copias de actas, de las cuales resulta que en la inmensa mayoría de los colegios la candidatura socialista superaba en votos á la liberal, y en algunos pocos á la conservadora.

No es, pues, ya la convicción moral, sino la prueba material (gracias á la intervención que hemos tenido en casi todas las secciones) la que nos autoriza para afirmar que á nuestros candidatos se les ha robado el acta, favoreciendo á los de la oposición gubernamental, y contra este hecho, que sería inaudito en cualquier país menos en España, protestamos por medio de estas líneas, interin lo hagamos de manera más enérgica y más documentada en otra parte.

Madrid 18 de Abril de 1899.—*El Comité Socialista Madrileño.*

En Tortosa

Ayer llegó á Barcelona el Sr. Cañellas acompañado de un capitán de la Guardia civil.

Ha reclamado por las autoridades militares, á consecuencia del proceso que hace cuatro años le fué incoado por desacato á la Guardia civil una tarde á la salida de los toros.

El suplicatorio está pendiente de resolución en el Congreso.

Después de conferenciar con el capitán general el Sr. Cañellas prestó declaración durante cuatro horas, ante el juez militar, coronel Sr. Navarro, quedando después en libertad provisional.

Ayer se verificó en Tortosa el entierro de los dos muertos el domingo.

Ha sido una verdadera manifestación de duelo, sin que haya ocurrido ningún incidente.

Se ha nombrado un juez especial para la instrucción de diligencias.

En Logroño

Acercas de la elección del Sr. Sagasta dice *El Español*:

«Es realmente una triste victoria, que amarga todavía más la consideración de

que se debe á la generosidad de un aliado reciente, como es el romerista Sr. Eulate, quien, con toda humildad, ha puesto los importantes elementos que tiene en el distrito de Logroño á disposición de su nuevo jefe, y ha colaborado personalmente á su triunfo.

En las secciones de la capital, el Sr. Sagasta obtuvo 996 votos contra 789 del señor Trevijano. Pero hay pueblos donde la mayoría que obtiene el Sr. Trevijano sobre el Sr. Sagasta es abrumadora.

En Murcia

El cuento de nunca acabar parecen las elecciones de Murcia.

Un telegrama de Mencheta dice que el resultado verdad da al candidato Revenga 2.000 votos más sobre Castelar.

Otro telegrama dice que éste tiene 314 votos sobre aquél, y que Revenga traerá al escrutinio certificaciones que posea con datos que le dan grandísima mayoría sobre Castelar.

De todos modos, estas fluctuaciones de los votos que siguen dos días después de la elección prueban que el gobierno está haciendo esfuerzos para que se lleve el acta el Sr. Castelar, quien no juzgando muy airoso su situación de diputado con acta sucia ó á lo menos con triunfo discutible, ha tomado una resolución plausible.

Un caracterizado amigo del Sr. Castelar dice un colega de la noche—manifestaba esta tarde en el Congreso que el expresidente de la república, en el caso de que se le proclamara diputado por la circunscripción de Murcia, no está dispuesto á aceptar el acta, pues los incidentes ocurridos en la elección le hacen considerarse moralmente derrotado.

En el extranjero

Paris 18.—El periódico *Le Temps* en un artículo que titula «Elecciones inútiles», supone que el Sr. Silvea se va á encontrar con las mismas caras, á oír los mismos discursos y á sufrir en los próximos debates las mismas sugerencias y los mismos ataques.

El *Diario de los Debates* cree que á pesar de la falta de homogeneidad de la mayoría, Silvea puede ser el hombre de la situación.

UNA PARTIDA

Desde anteanoche circulaba el rumor de que cerca de Durango se había visto una partida de hombres armados, los cuales presentaban más aspecto de bandoleros que de otra cosa.

En los centros oficiales se desmintió el rumor, y en telegramas fechada ayer en Bilbao se explica el fundamento de aquellos rumores.

La alarma fué producida por haber penetrado tres malhechores en un caserío de la jurisdicción de Yurreta con intención de robar.

Los moradores del caserío se defendieron á tiros contra los criminales, que huyeron después de hacer varios disparos de revólver.

El ruido de las detonaciones alarmó á los vecinos de Yurreta los cuales dieron parte á las autoridades de Durango, y éstas creyendo que se trataba de una partida carlista, ordenaron que salieran para el lugar del suceso compañías del batallón de Estella y dos parejas de la Guardia civil.

Dícese que el alcalde de Yurreta y varios vecinos armados lograron apresar á los criminales restableciendo la calma.

Los harineros

Burgos 18.—Esta Cámara de Comercio se ha dirigido á la D. putación, al Ayuntamiento y á los nuevos diputados para que apoyen su pretensión cerca del gobierno en el sentido de que é te desestime los deseos de las comisiones de catalanes y bilbaínos para que entren los trigos extranjeros libres de derechos.

Mañana se reunirá la Cámara en Asambleas general á fin de que el Comercio presente candidatos propios en las próximas elecciones municipales.

El ministro de Hacienda tiene en estudio la importante cuestión suscitada por los harineros catalanes, vascos y castellanos, y llevará solución á uno de los señores de ministros próximos.

Hasta ahora no hay nada resuelto todavía.

UNA EXPLOSIÓN

Bilbao 18.—En la línea de Santander, cerca de Olaveaga, donde trabajaban tres brigadas de obreros en el arreglo de la vía, estalló un barrano, desprendiéndose parte del monte y enterrando numerosos trabajadores.

El hundimiento ocurrió en una trinchera á la entrada del túnel de Olaveaga.

Han resultado once heridos, la mayoría graves.

También hay varios contusos.

Entre las piedras se ha encontrado un cadáver, y se sospecha que haya todavía enterrados algunos más.

Derechos Reales

La Reina Regente ha firmado el siguiente decreto:

Artículo único. El artículo 11 del Reglamento general para la administración y realización del impuesto de Derechos Reales y transmisión de bienes de 1 de Septiembre de 1896, se entenderá adicionado con los tres párrafos siguientes:

Cuando para llevar á efecto las anotaciones de embargo decretadas en asuntos de interés directo de la Administración pública por las autoridades del orden judicial ó funcionarios administrativos, sea necesario inscribir previamente la posesión á nombre de los que sean responsables, y sin título inscrito en el Registro de la propiedad, no poseen los bienes inmuebles ó derechos reales que los embargados, podrá aplazarse el pago del impuesto liquidado en concepto de información posesoria, si se solicita.

Los agentes ejecutivos, los recaudadores de costas, ó el juez, á instancia de los representantes del Estado en el asunto que motive el embargo, y cuando á instancia de aquéllos se hubiese practicado la información, podrán obtener ó decretar la venta en pública subasta de los bienes ó derechos reales, siendo condición indispensable que se consignará en los anuncios, que el adquirente, antes de que se otorgue á su favor la escritura de venta acredite el pago de los derechos liquidados á cargo del procesado, cuyo importe será de abono á cuenta del precio del remate.

Los agentes ejecutivos y los recaudadores de costas podrán también anticipar el pago de aquellos derechos, cuyos gastos tendrán carácter preferente en su liquidación.

Dado en Palacio á 18 de Abril de 1899.

Filipinas

Los voluntarios yanquis

Nueva York 18.—El gobierno de Estado de Minnesota ha pedido al de Washington que regresen á América los voluntarios de aquel país residentes hoy en Manila.

Otro senador del Estado de Acota pide á su vez el regreso de los voluntarios de Acota.

Dice el *World* por conducto de su corresponsal en Washington, que allí ha causado muy mal efecto la noticia de que sólo el 70 por 100 de los voluntarios han pedido el reenganche en las filas precisamente cuando el general Lawton acaba de declarar que son necesarios lo menos 500.000 hombres para pacificar y ocupar militarmente á Filipinas.

Que no es fracaso

Washington 18.—En el departamento de la Guerra se ha dicho que las órdenes de retirada comunicadas á Lawton no significan en manera alguna que hayan fracasado los planes de dicho general. Por el contrario, éste los ha llevado todos á buen término, protegido por los buques que operaban en los ríos.

Buscando un arreglo

Washington 18.—Ha llegado á Manila un ayudante de campo de Aguinaldo apellidado Arévalo, quien ha dicho que si los americanos enviases parlamentarios al generalísimo, es muy posible que se llegara á una solución pacífica.

Según las últimas noticias comunicadas al gobierno, se ha constituido en Manila un comité compuesto de 22 filipinos importantes para conferenciar con la comisión americana.

Para que dicho comité ha recibido instrucciones que tienen por base recabar la mayor autonomía posible para los filipinos y establecer relaciones pacíficas entre los insurrectos y las autoridades americanas, concediendo á aquéllos cierto número de cargos oficiales.

Green, sin embargo, los americanos residentes en Filipinas que el comité de referencia está compuesto de personas ricas, que sólo persiguen el medio de proteger sus intereses, y que no han de ejercer gran influencia sobre los insurrectos.

Ecos del extranjero

Europa en China

Paris 16.—Parece en vías de arreglo la cesión por China á Italia de la bahía de San Mun, atribuyéndose la nueva tendencia á las gestiones de la embajada inglesa en Pekín.

Londres 17.—Telegrafían de Hong Kong á *The Times* que los ingleses atacaron á un millar de chinos desajustados de las alturas de Tai-pou, causándoles algunos muertos y heridos.

Hong Kong 17.—En Tai-pou se izó

ayer solemnemente la bandera de la Gran Bretaña.

Una comisión de habitantes de dicha localidad expuso al gobernador su sentimiento por los recientes desórdenes.

Londres 18.—En la Cámara de los Comunes ha declarado el ministro de las Colonias, que las milicias chinas tomaron parte en la agresión de Tai-Po-Fu contra los ingleses y que es sospechosa la actitud de las autoridades de aquella comarca.

Creo el ministro que es necesario un estudio detenido de la situación creada á Inglaterra en el territorio de Kow Lung, cedido á la Gran Bretaña por el gobierno de Pekín.

Mujer descuartizada

Paris 17.—El descubrimiento del cuerpo de una mujer dentro de una maleta, es el asunto que ocupa la atención de los periódicos y de la policía.

Esta ha descubierto, por varias manchas de sangre, el camino que el asesino ó los asesinos llevaron después de cometido el crimen, pues parece que hay dos regueros de sangre paralelos el uno al otro, y que prueban que hubo dos maletas ó paquetes, una de las cuales contenía el tronco de la mujer y la otra las piernas y la cabeza.

Se cree que la policía sigue la pista á los autores del crimen.

El desarme

Roma 17.—Según telegramas de Amsterdán, el periódico católico *Residentierboed* desmiente formalmente una noticia de *La Tribuna* de Roma, según la cual el interuncio apostólico en El Haya ha recibido del Vaticano la orden de ausentarse antes de que la conferencia del desarme inagurase sus sesiones.

Un incendio

Paris 13.—Un despacho oficial anuncia haberse incendiado 500 casas y chozas en Point á Pitre (Guadalupe), Indias occidentales.

El siniestro que no ha sido dominado, se atribuye á una mano criminal.

La peste bubónica

Londres 18.—De Bombay dicen que tienen á desaparecer la epidemia de peste bubónica.

El número diario de defunciones ha descendido de 250 á 100 en toda la línea.

Se calcula que desde los comienzos de la epidemia han perecido víctima de ella 250.000 personas.

Muertos y heridos

Cagliari 18.—En el momento en que salían los reyes de Cagliari, con dirección á Sassari, se hundió una terraza ocupada por las niñas de las escuelas públicas.

Un mozo de cuerda que se hallaba en el lugar del siniestro, quedó muerto y heridas 14 de aquellas alumnas.

Los reyes mandaron detener el tren y después de visitar á los heridos prosiguieron su viaje.

Bolsa

FONDOS PUBLICOS	Del 17	Del 18
4 0/0 PERPETUO INTERIOR		
Fin corriente.....	64 40	64 00
Idem fin próximo.....	00 00	00 00
Serie F 15 50,000 pts. no nis.	64 30	63 90
» E. de 25,000 »	64 30	63 90
» D. de 12,500 »	64 30	63 90
» C. de 5,000 »	65 10	64 90
» B. de 2,500 »	65 40	65 25
» A. de 500 »	65 50	65 25
» G y H. de 100 y 200.....	65 5	64 80
En diferentes series.....	65 15	65 15
4 0/0 PERPETUO EXTERIOR		
Serie F. de 24,000 pts. nomis.	70 37	70 10
» E. de 12,000 »	70 35	70 5
» D. de 6,000 »	70 40	70 00
» C. de 3,000 »	70 00	70 05
» B. de 2,000 »	70 3	70 15
» A. de 1,000 »	70 40	70 00
» G y H. de 100 y 200.....	70 50	70 00
En diferentes series.....	70 30	70 40
Partidas de 50,000 pts. nomis.	00 00	00 00
Id. de 100,000 »	70 35	00 00
4 0/0 AMORTIZABLE		
Serie E. de 25,000 pts. nomis	72 50	72 0
» D. de 12,500 »	72 60	00 00
» C. de 5,000 »	72 70	00 00
» B. de 2,500 »	72 70	73 10
» A. de 500 »	73 60	73 75
En diferentes series.....	72 70	73 00
Obligaciones del Tesoro (serie A).....	101 10	101 00
Idem id. (serie B).....	101 00	101 00
Idem de Aduanas Interes 5 0/0 anual, nomis. l. el 1.600.000.	94 00	94 40
Idem hasta 10,000 pts. nomis.	94 00	94 35
Billetes de Cuba (1898).....	67 0	66 85
Idem hasta 1.000 pts. nomis.	67 10	66 85
Billetes de Cuba (1899).....	68 20	67 95
Idem hasta 10,000 pts. nomis.	68 10	68 00
Obligaciones Filipinas 6 0/0.	79 20	79 25
Idem hasta 10,000 pts. nomis.	79 20	79 15
Cédulas hipotecarias al 5 0/0.	1 4 25	104 00
Idem al 6 0/0.....	104 5	1 0 10
Accións Banco de España.....	412 1	412 00
Com. Arrend. de Tabacos.....	000 00	271 00
S. de elect. de Chamberi.....	000 00	113 00
CAMBIOS		
Londres, vista.....	01 1	29 85
Paris, vista.....	18 25	19 25

LA ELECTRICISTA TOLEDANA

SOCIEDAD ANÓNIMA

TOLEDO

El Consejo de Administración de esta Sociedad, en armonía con los intereses que le están encomendados, y animado del mejor deseo para que resulten favorecidos los de los señores abonados al alumbrado eléctrico, ha acordado que los precios de dicho alumbrado desde el presente año económico, ó sea desde 1.º de Julio de 1898, sean los siguientes:

SERVICIO DE ALUMBRADO ELÉCTRICO		MENSUALMENTE
		Pesetas.
Por cada lámpara de 10 bujías.....		3
Por cada lámpara de 16 bujías.....		4
Por cada lámpara de 25 bujías.....		7
Por cada lámpara de 32 bujías.....		8

Esta Sociedad, que cuenta, además de la fuerza hidráulica, con motor de vapor para las atenciones del servicio de máquinas en las estaciones centrales, ofrece servir el alumbrado de sol á sol, diariamente, y descontar, en las mensualidades respectivas todos los días en que, por motivo de fuerza mayor, dejaren de disfrutarlo los señores abonados.

INSTALACIONES

INSTALACIONES		Pesetas.
Por una lámpara fija de 10 á 32 bujías.....		9
Por una lámpara conmutada, id. id.....		19
Por dos lámparas fijas id. id.....		17
Por dos lámparas, una de éstas conmutada, id. id.....		27
Por dos lámparas conmutadas id. id.....		35
Por tres lámparas fijas, id. id.....		24
Por tres lámparas, de éstas dos conmutadas id. id.....		42
Por tres lámparas conmutadas id. id.....		45
Por cuatro lámparas fijas id. id.....		32
Por cuatro lámparas, de éstas dos conmutadas, id. id.....		47
Por cinco lámparas fijas id. id.....		39

El importe de las instalaciones se pagará en doce plazos, sin recargo alguno, en los doce meses, á contar desde el en que el abonado principia á disfrutar del servicio de alumbrado eléctrico.

GRAN FABRICA DE CERVEZAS

SUCURSAL DE

LA DELICIOSA DE MADRID

15-RECOLETOS-15

TELÉFONO 60.—TOLEDO

Cervezas y bebidas gaseosas á los precios de Madrid. Especialidad en la verdadera agua de Seltz á toda presión.

Se sirve á domicilio en la población y fuera á 50 kilómetros de distancia.

EL ARMIÑO.—Gran lavadero público.

CALLE DE SAN CLEMENTE, NUM. 1.—TELÉFONO NUM. 88

Servicio del establecimiento.—Tarifa de precios á quien la pida.—Economía positiva.—Entrada libre.—Duración de las ropas: nada de polvos ni otros cáusticos.—Lejías sanas y desinfectantes.—Aguas abundantes, de lluvia, de mina dulce y del Tajo.—Anticontagios por el aseo, desinfección por las coladas y separación de ropas en pilas, cestos, tinas y lejadoras mecánicas modernas.—Se entregan ropas los lunes á domicilio y se entregan de miércoles á domingo, según temporal.—Listas impresas duplicadas para el recogido y entregado.—Responsabilidad y nada se pierde.

Servicio para lavanderas, esposas de obreros y criados.—Pilas con su correspondiente agua á 6, 8, 10 y 25 céntimos una.—Jabón superior.—Lejías para hacer ojo, en líquido y en grano.—Aguas calientes en el invierno.—Coladas desde 25 céntimos.—Se guardan por la noche las ropas que no estén concluidas de lavar.—Tendederos gratis si están descomulgados.—Gratis el servicio de cestos dentro del lavadero.—Tinas de varios tamaños para las coladas en frío.—Lejadoras modernas para las coladas hirviendo.

1—San Clemente—1.

SE VENDEN

diecisiete fanegas de tierra (diez están sembradas de cebada) y una casa que mide 450 metros cuadrados, con patio ó corral, pozo-noria, cinco habitaciones, cocina, cuadra y pajar. Dicha finca está situada junto al ventorrillo de San Francisco, entre las carreteras de Madrid y Bargas.

Para precio y condiciones dirigirse, Corral de D. Diego, 9, donde informarán.

BICARBONATO DE SODA

QUÍMICAMENTE PURO

EN PASTILLAS COMPRIMIDAS DE COPEL

Esta es la mejor manera de tomarlo

BICARBONATO DE SODA

En botes de lata para su mejor conservación, á 50 céntimos bote. Barquilla, 1, MADRID y en todas las farmacias y droguerías de España.

Colegio de Nuestra Señora del Consuelo
INCORPORADO AL INSTITUTO PROVINCIAL
DIRECTOR
DON ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE
14, MENORES, 14.
TOLEDO

Este acreditado Colegio tiene establecidas clases especiales de repaso para los alumnos oficiales libres. Preparación especial para el grado de Bachiller.—Profesorado titulado para formar parte de los tribunales de examen.—Admite toda clase de alumnos, tanto pertenecientes á la primera como á la segunda enseñanza.

CHOCOLATES Y CAFÉS

DE LA

COMPAÑÍA COLONIAL

TAPIOCA, TES

TREINTA Y SIETE RECOMPENSAS INDUSTRIALES

DEPÓSITO GENERAL:

MAYOR, 18 Y 20, MADRID



Se reciben avisos para esquelas de defunción y funerales, hasta las diez de la noche, en la librería del Sr. Menor, Comercio, 57, y en esta Redacción, Gaitanas, 1, llamando al teléfono 287, hasta la madrugada.

GRAN HOTEL IMPERIAL Y RESTAURANT

DE

GUILLERMO LÓPEZ

7-CUESTA DEL ALCÁZAR-7
TOLEDO

Menú para hoy 20 de Abril de 1899.

ALMUERZO DE 3,50 PESETAS

COMIDA DE 4 PESETAS

Huevos ó tortilla.
Paella á la valenciana.
Pescado.
Entrecot beefsteak ó chuleta de ternera.
Entremés, pan, vino y postres.

Sopa de hierbas.
Filetes de ternera á la financier.
Pescado.
Solomillo mechado.
Entremés, pan, vino y postres.

Se sirven banquetes, bodas y bautizos á precios convencionales. Esmerado servicio á la carta.

Red Telefónica

DE

TOLEDO

Esta empresa, que cuenta con cerca de 300 abonados en Toledo, Argés, Ajo-frín, Bargas, Burguillos, Cobisa, Gálvez, Nambroca, Olias y Polán, sólo cobra 7-50 pesetas mensuales por este abono, dentro del casco de la capital, facilitando por tan exigua cantidad á sus favorecidos, inmejorables servicios, de cuyo detalle puede el público tener conocimiento, pidiendo datos al administrador, D. Benigno Balbín, Callejón de San Ginés, 6, teléfono 349.

Se alquila un buen local para almacén de depósito. El administrador de la Red Telefónica informará.

EN TOLEDO

en la parte del Mediodía, y dentro de la población. SE VENDE una casa de bonita y bien cimentada construcción con hermoso y bien acondicionado jardín, compuesto de buenos árboles frutales, parras, invernadero, cajonera é innumerables macetas con plantas buenas y variadas, gallinero, palomar y taller de carpintería de aficionado; también el jardín como la casa, tienen agua suficiente á sus necesidades.—Si conviniera, también se vendería todo el mobiliaje de la casa y librería con todos los volúmenes; en el caso de no venderse hasta el 15 de Agosto, se dará en arrendamiento dicha casa y jardín. Puede verse y tratarse con su dueño, D. Higinio Ros, en la misma finca, San Pablo, 4, de nueve á cuatro, todos los días.

GRAN BAZAR

DE

MANUEL MORO

44-CALLE DEL COMERCIO-44

TELÉFONO 225

El surtido que en el bazar de Manuel Moro se ha recibido de sombrillas, bastones y abanicos, no tiene comparación. Desde la sombrilla baratísima á la más elegante, existen en él todos los modelos por exigente que sea la señora que vaya á comprar este artículo.

Hay bastones de todos los gustos y los más elegantes para caballeros y niños.

En abanicos, la variedad es inmensa, desde los de papel muy económicos y japoneses de todos precios, á los caros en raso con paisaje pintado, en gasas y con varillajes lujosísimos.